
Dos de cada 
tres jardines 
particulares 
dejarán de 
operar en 2020
Un complejo escenario viven los jardines 
infantiles privados que, al no poder prestar 
sus servicios debido a la baja demanda, se 
han quedado sin recursos. Según detalló la 
vocera del gremio en Bío Bío, Alejandra 
Gallegos, el 67% de los jardines particulares 

tendrían que cerrar de aquí a fin de año, ya 
que el avance de la Covid-19 les impide fun-
cionar. Un 7o% de los niños se encuentran 
retirados formalmente de la educación ini-
cial, y solo 5% del personal docente mantiene 
su fuente laboral.

Jardines infantiles en crisis debido a la baja demanda.

CIUDAD PÁG.6
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Veinte artistas de la Región fueron galardonados con los Premios Ceres 2020. El 
tradicional certamen premió a los creadores en cinco categorías: artes Literarias, 
Visuales, Musicales, Escénicas y Audiovisuales.

Un reconocimiento a los creadores y sus obras

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12

EFECTO DE LA PANDEMIA EN BÍO BÍO

Auricielos cayeron por 2-3 en el  
primer partido bajo una pandemia 
en el Estadio Municipal Ester Roa.

Campanil no  
logró superar a 
Unión Española  
y sigue sin ganar

DEPORTES PÁG.13
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Región pide mantener  
cuarentena en Fiestas 
Patrias pero Gobierno 
rechaza la petición
El Ejecutivo mantendrá los “permisos espe-
ciales” para las celebraciones. Intendente 
tampoco fue escuchado por La Moneda.
POLÍTICA PÁG.5

EDITORIAL: ESCUCHAR LA VOZ DE LOS TERRITORIOS
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Luis Almendra 
fue reconocido en 
la categoría Artes 
Visuales-Pintura.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

LAY-LEN WONG PARRA 
Colectiva - Justicia en Derechos Humanos 
Corporación y Oficina Jurídica.

A menos de sesenta días del ple-
biscito del 25 de octubre, la posi-
bilidad histórica de construir una 
nueva Constitución, en libertad y 
plena democracia, está cada vez 

más cerca. 
Con mayor entusiasmo aún, 

las agrupaciones feministas ven 
en este proceso político la opor-
tunidad de avanzar verdadera-

nunciaran que no estaban siendo 
consideradas en el debate consti-
tucional – el Senado aprobó la pa-
ridad de género en el proceso cons-
tituyente mediante una reforma 
constitucional con 28 votos a favor, 
6 en contra y 4 abstenciones. Pero 
esto es sólo el comienzo. 

Estando garantizada la paridad 
en las listas de candidaturas a 
Convencionales Constituyentes y 
en los resultados de las elecciones 
de éstos mediante mecanismos 
de corrección paritaria a posterio-
ri, el verdadero desafío para el fu-
turo inmediato está en la elección 
del mecanismo de redacción, 
pues sólo con la fórmula de la 
Convención Constitucional po-
demos aspirar efectivamente a 
una integración que asegure el 
50% de mujeres. La actual reforma 
por escaños reservados a pueblos 
originarios también se propone 
como paritaria. 

Así las cosas, el reto político 
está más que en una medida de 
justicia, en si podemos o no cons-
truir entre todos, todas y todes 
una Constitución feminista que 
establezca finalmente una demo-
cracia paritaria.

mente en igualdad, no discrimina-
ción y equidad de género, exigien-
do que las mujeres seamos prota-
gonistas de la redacción de una 
Carta Fundamental que consagre 
derechos en forma explícita y sien-
te los principios de un sistema po-
lítico que cuestione las relacio-
nes estructurales de poder basa-
das en las dicotomías sexo/género 
y de lo público/privado. 

Y es que la Constitución Política 
de la República – como todo texto 
jurídico – está lejos de ser neutra en 
cuanto a su género. Por el contra-
rio, construida sobre el ideario del 
constitucionalismo liberal que, 
bajo la premisa de igualdad y uni-
versalidad, pasó por alto la subje-
tividad de las mujeres como suje-
tos de derecho, muchas veces invi-
sibiliza y niega la realidad material: 
que hombres y mujeres no somos 
iguales ante la ley. 

En un hecho histórico, el miérco-
les 5 de marzo – y sólo después de 
que las mujeres organizadas de-

Sólo después de que las mujeres organizadas 
denunciaran que no estaban siendo 
consideradas en el debate constitucional el 
Senado aprobó la paridad de género en el 
proceso constituyente mediante una reforma 
con 28 votos a favor, 6 en contra y 4 abstenciones.

Paridad y proceso constituyente: 
nunca más sin nosotras
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No hay riesgo y amenaza más 
significativa y latente que el re-
lativismo en cuanto conducta 
moral que va adquiriendo rasgos 
de costumbre y deplorablemen-
te va marcando el carácter de 
nuestra nación. 

Solo es posible la democracia, 
en cuanto sistema de conviven-
cia social, bajo el imperio de la 
Ley y en ningún caso sometida al 
imperio discrecional de los hom-
bres. Es esa afirmación Aristoté-
lica la que define la trascenden-
cia del Estado de Derecho, en 
cuanto de la esencia de la de-
mocracia y su coexistencia im-
prescindible, insoslayable e in-
dispensable, para que la demo-
cracia no devenga en una mera 
ilusión. 

Es que la normalización de la 
violencia bajo todo tipo de justi-
ficación ante cualquier posible 
injusticia y la lógica del empate 
para flagelar el Estado de Dere-
cho, devienen no solo en deterio-

antisocial y a quienes desde el 
relativismo de sus ideas ponen 
en riesgo aquella institucionali-

dad que hace posible la vida co-
lectiva, la cohesión social y un 
futuro común.

ro de la convivencia social sino a 
su vez en apartar al Estado de 
sus obligaciones fundamentales 
en cuanto mediador y garante 
de la paz, la seguridad pública, la 
libertad y las garantías constitu-
cionales a través del ejercicio mo-
nopólico de la fuerza para el ase-
guramiento de esos fines supre-
mos y evitar la barbarie. 

Es hora que la luz a la concien-
cia colectiva constituya el ver-
dadero despertar de una ciuda-
danía vigilante que resguarde la 
democracia en cuanto patrimo-
nio que define el carácter cohe-
sivo e inclusivo de la República y 
haga depositarios de sus man-
datos soberanos en los procesos 
venideros solo a quienes respe-
ten el juramento constitucional 
y estén comprometidos con el 
Estado de Derecho sin dobleces. 

Y a su vez es hora que los de-
mócratas se articulen y conglo-
meren en defensa de la demo-
cracia para aislar toda expresión 

Solo es posible la democracia, en cuanto 
sistema de convivencia social, bajo el imperio 
de la Ley y  en ningún caso sometida al 
imperio discrecional de los hombres. 

La democracia bajo el 
flagelo del relativismo

La seremi de Gobierno del Bío 
Bío, Francesca Parodi, confirmó 
este jueves la aplicación del plan 
“Fondéate en tu casa” en la Región, 
a pesar de las solicitudes de man-
tener las medidas restrictivas, para 
evitar un mayor número de conta-
gios por Covid-19 en la zona duran-
te Fiestas Patrias. 

Por lo anterior, entre los días 17 
y 20 de septiembre se permitirá la 
movilización para participar de re-
uniones familiares de un máximo 
de cinco personas en espacios ce-
rrados y con un límite de 10 en es-
pacios abiertos, sin levantar las cua-
rentenas en comunas en Paso 1. 

Fondas y traslados a segundas vi-
viendas quedan prohibidos. 

 
Sergio Giacaman 
@sgiacamang 
“Desde hace días he promovido que 
pasemos #18enCasa pues 7 comu-
nas de #Biobío están en cuarentena 
y que contagios #Covid_19 se provo-
can, en mayoría, por de reuniones 
familiares. Por eso he pedido a mi-
nistro @DrEnriqueParis revise medi-
da para región que permite permisos 
familiares”. 
 
Luis Santibañez 
@santibanezcore 
“El anuncio de cordón sanitario 
para Gran Concepción, complemen-
tando cuarentena, no es indicador 
de “disminución de movilidad” ni 
“baja en el contagio familiar”. El 
error @DrEnriqueParis está en per-
mitir visitas familiares intracomu-
nales días 18.19,20. NO HAY Capa-
cidad de control”. 
 
Paulina Astroza 
@PaulinaAstrozaS 
“Y además tendrán que “aperarse” 
para celebrar el 18 #MalaDecisión 
más aún en ciudades como Concep-
ción en que recién entramos a cua-
rentena como consecuencia de la ce-
lebración del “Día del Niño” y somos 
la segunda comuna de Chile (ade-
lantamos a Arica ayer) con más 
contagios”. 

 
Eric Aedo 
@ericaedo 
“Levantar la cuarentena para el 18 
de septiembre es un despropósito del 
gobierno. Digan de una vez que no 
quieren hacer el plebiscito constitu-
cional y dejen de engañar a la gente. 
Como dijo Alcalde de Talcahuano, 
No Acate el anuncio del Gobierno”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Hasta las 21 horas del 2 de septiembre, se re-
portaron 251 nuevos casos de Covid-19 en la 
Región, totalizando 18.036 contagiados. Se-
gún informó la Seremi de Salud,  hay actual-

mente 2.252 casos activos y de ese total la provincia de 
Concepción concentra 1.764 contagiados.  

Los vaivénes de las cifras, con una tendencia hacia arri-
ba en el número de positivos al PCR, deben ser -y de he-
cho son- motivo de preocupación. Las cifras oficiales 
muestran que la propagación del coronavirus en la Re-
gión está lejos de ser controlada. Las advertencias de los 
profesionales de la salud así lo indican. Las proyeccio-
nes matemáticas lo confirman.  

Un botón de muestra: El Equipo de Proyecciones 
Covid-19 UdeC, liderado por el Dr. Guillermo Cabre-
ra-Vives, ha presentado sistemáticamente un pronós-
tico del avance de la pandemia en la Región del Bío 
Bío. Ese modelo advirtió un pico de contagios para 
el final de agosto e inicio de septiembre. Y así fue: en 
la última semana se reportaron varios días con más 
de 350 nuevos casos confirmados. La nueva predic-
ción del Equipo de Proyecciones Covid-19 UdeC, 
con el modelo ajustado al 31 de agosto, “proyecta que 
el número de contagiados diarios aumentara  con la 
misma tendencia que en la última semana”. Consi-
derando los aciertos anteriores, conviene tomar en 

Escuchar la voz de los territorios

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Paro de camioneros  
 
Señora Directora: 

Valoramos que el paro de ca-
mioneros termine. Solidarizamos 
con sus demandas de seguridad y 
apoyo para sus conductores, tra-
bajadores y familias afectadas por 
violencia, pero no compartimos el 
bloqueo de caminos y acceso a 
puertos. Confiamos en que el 
acuerdo anunciado por el Gobier-
no se traduzca en mayor seguridad 
en carreteras y caminos y en apoyo 
a las víctimas de esta violencia y 
miedo que se vive en la macrozona 
forestal. El diálogo es el único ca-
mino institucional para resolver 
conflictos y avanzar en el desarro-
llo de nuestro país”. 
 
Juan José Ugarte, presidente de 
Corma 
 
Premio Nacional  
 
Señora Directora: 

El Premio Nacional de Litera-
tura es el que se espera con más 
ansiedad e históricamente es el 
que más atención recibe de la 
ciudadanía. Las polémicas y de-
sacuerdos se originan tanto por 
la regularidad (actualmente se 

entrega cada dos años) como la 
composición del jurado y los re-
quisitos para ser otorgado pues 
las bases han sufrido significati-
vas modificaciones en los últi-
mos años. También está la alter-
nancia que se observa con rela-
ción al género literario que 
cultivan los galardonados donde 
predominan poetas y narradores 
por sobre el cultivo de otras ma-
nifestaciones literarias. 

En la versión anterior el premio 
fue otorgado a la escritora Diame-
la Eltit, celebrada novelista, ensa-
yista y académica. Apenas de co-
municó la noticia fue favorable-
mente acogida tanto por la 
opinión pública como la emana-
da por voces de especialistas. 
Para este año, acorde a lo ocurri-
do anteriormente, el premio de-
bía estar destinado a cultores de 
poesía. Entre los círculos litera-
rios dominaba la expectativa de 
que fuera otorgado a una escrito-
ra dado que desde 1951, año en 
que lo recibiera Gabriela Mistral, 
no se ha premiado a una cultora 
de poesía. 

Entre las favoritas destacaban 
las poetas Elvira Hernández, Car-
men Berenguer, Rosabetty Mu-
ñoz, entre otras escritoras. Todas 

con méritos de sobra para recibir 
el premio. Para el caso de Rosa-
betty Muñoz su postulación venía 
respaldada por la Universidad de 
Los Lagos y por un significativo 
listado de académicos nacionales 
y del extranjero. 

Este año 2020 el premio ha sido 
otorgado al poeta Elicura Chi-
huailaf. Postulado por la Universi-
dad de la Frontera y por la Pontifi-
cia Universidad Católica de Chile, 
su nombre es ampliamente reco-
nocido tanto nacional como in-
ternacionalmente. Este premio a 
su obra literaria, contenedora de 
los significativos sellos de la cultu-
ra que lo identifica, marca un hito 
histórico al ser el primer escritor 
mapuche en recibir este reconoci-
miento. Tanto por la cosmovisión 
que contiene su obra, caracteriza-
da por el finísimo entramado de 
su leguaje literario, el respeto y ce-
lebración al entorno natural visto 
desde su cultura ancestral, la poe-
sía de Elicura Chihuailaf trascien-
de de lo regional a lo universal. Es 
sin duda una semana de celebra-
ción para la poesía.  

 
Dr. César Díaz Cid 
Director de Pedagogía Media en 
Lenguaje y Comunicación USS

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

serio la proyección de ese equipo. 
 Todo lo anterior generó más ruido con el anuncio 

de los “permisos especiales” para celebrar las Fiesta Pa-
trias. Como este tipo de medida incrementa las posi-
bilidades de contagio, y dado que las comunas del 
Gran Concepción recién ingresaron a cuarentena, has-
ta partidarios del gobierno alzaron voz en contra de los 
“permisos especiales”. Y de paso, la Mesa Social Covid 
Bío Bío, a través de una declaración pública, ha solici-
tado a las autoridades centrales “declarar la autonomía 
de los territorios que están en proceso de confinamien-
to, a fin de que cuenten con la libertad para no adop-
tar esta medida en aquellas comunas que se encuen-
tran en cuarentena total, especialmente en el caso de 
las comunas de la Región del Bío Bío“. 

Más que nunca es necesario que las políticas diseña-
das en la capital del país tomen en cuenta las diferencias 
territoriales. Y más todavía cuando hay notables diferen-
cias en la evolución de la pandemia entre las regiones.

Más que nunca es necesario que 
las políticas diseñadas en la 
capital del país tomen en cuenta 
las diferencias territoriales. Y 
más todavía cuando hay notables 
diferencias en la evolución de la 
pandemia entre las regiones.

¡
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vence el actual periodo que 
fue renovado por otros 10 
días. Deberá ser con 
consulta al Congreso.

23:59 del 14 de 
septiembre

“Meses de cambios, incertidumbres, miedos y normalidades relativas, nos han enseñado que 
el autocuidado y la empatía con quienes no pueden resguardarse en sus hogares son el camino 

para volver a reencontrarnos. Hoy, la Región nos exige la máxima responsabilidad y compromiso”.

Juan Herrera, profesor de Español C. Concepción Chiguayante

#MeQuedoEnCasa

Validan extensión del 
Estado de Emergencia, 
pero cuestionan plazo

ESTARÁ VIGENTE HASTA EL 25 DE SEPTIEMBRE 

Al parecer el Estado de Emergen-
cia decretado por el Presidente, Se-
bastián Piñera, seguirá vigente por 
un tiempo más. Esto pues el minis-
tro del Interior, Víctor Pérez, anun-
ció que la medida se extenderá has-
ta el 25 de septiembre. 

Según el jefe de Gabinete esto se 
debe a que “queremos mantener la 
restricción para nuestras Fiestas 
Patrias y así tomar todas las medi-
das para promover la defensa de la 
salud y así la pandemia no nos pue-
da complicar 30 días después para 
el plebiscito. Queremos un plebis-
cito lo más normal posible y en las 
mejores condiciones”. 

En este encuentro participó, de 
manera telemática, el intendente 
Sergio Giacaman  y el jefe de la De-
fensa en el Bío Bío, Carlos Huber, 
quienes entregaron un estado de la 
situación de la Región. 

La noticia fue recibida con buenos 
ojos en el Parlamento. La diputada e 
integrante de la comisión de Defensa, 
Loreto Carvajal (PPD), indicó que se 
trata de una necesidad país. “Hay re-
giones en donde los niveles de traza-
bilidad son muy bajos y la política sa-
nitaria no ha sido la mejor en el país y 
las cifras hablan por sí solas”, sostuvo. 

El diputado Félix González (PEV) 
consideró que el plazo de exten-
sión del Estado de Excepción debe 

Políticos del Bío Bío esperan que contribuya a disminuir 
contagios en la zona. Eso sí, hubo críticas ya que la fecha 
calza con el despliegue territorial de la campaña electoral.
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EL TOQUE de queda estará 
vigente hasta esa fecha.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@ladiscusion.cl

mo que se vive en el país. Ojalá que 
la fecha no se haya tomado en con-
sideración de un evento político 
como es el Plebiscito, creo que no 
debe realizarse”, acusó. 

Mientras, María Paz Charpen-
tier, miembro fundación Liberal 
Reformista insisten en la posterga-
ción del plebiscito y la extensión del 
periodo de Emergencia no es garan-
tía de un voto seguro.

tos, como el de reuniones familia-
res en Fiestas Patrias y acá se nece-
sitan certezas. Vamos a terminar el 
año con el coronavirus generando 
estragos en la población y llamo al 
gobierno a no perder el sentido co-
mún”, comentó el ecologista. 

Sergio Bobadilla (UDI), por su 
parte, añadió que este tipo de deci-
siones no son recomendables para 
el escenario que vive Concepción. 
“Espero que se reconsidere esta de-
cisión, no apunta en la dirección co-
rrecta y es producto del centralis-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Comuneros 
acusan racismo 
por parte de 
Gendarmería

Los 12 comuneros mapuche 
que se mantienen en huelga de 
hambre acusaron racismo por 
parte de Gendarmería ante los 
constantes traslados. 

De acuerdo a Auka Castro, 
vocero de los manifestantes que 
siguen una huelga de hambre 
hace 60 días, el director regional 
de Gendarmería, Dieter Villa-
rroel, ha actuado de forma racis-
ta. “Hay un hostigamiento a los 
huelguistas por parte de Gen-
darmería, quienes han sido tras-
ladados de forma violenta en 
horas de la madrugada, sin avi-
so a las defensas, parece que se 
les ha olvidado cumplir la ley”, 
manifestó el vocero. 

Castro cree que hay un doble 
estándar del órgano penitencia-
rio, puesto que se asegura que 
“todos estos traslados son por la 
salud de ellos y, al momento de 
concretarlo, los golpean. A un 
hermano le rompieron un dien-
te a lumazos y a otros en los bra-
zos cuando dormían. Acá hay 
una farsa”. 

A raíz de lo anterior, las fami-
lias de los comuneros que se 
mantienen en huelga en Lebu 
pidieron la salida del director 
regional de Gendarmería, Die-
ter Villarroel. 

Desde el Ejecutivo, la respues-
ta llegó por parte de la vocera, 
Francesca Parodi, quien asegu-
ró que se ha cumplido con una 
orden judicial. “No realizamos 
hostigamientos a personas pri-
vadas de libertad y el traslado 
fue una orden de la justicia”.

ir más allá del 25 de septiembre, 
puesto que el virus seguirá presen-
te en el país después de esa fecha. 
“Se han hecho anuncios incorrec-
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“#MeQuedoEnCasa, porque respeto mi entorno, amo a mi familia y simplemente quiero que todos vol-
vamos a abrazar a nuestros seres queridos. Inconscientemente, al quedarme en casa, siento que puedo 

salvar la vida de una persona. Me quedo en casa porque soy consciente de lo que está sucediendo”. 

Alejandra Mosso, coordinadora de Egresados Unab. 

#MeQuedoEnCasa

Llamado del intendente no fue oído, 
siguen los permisos de Fiestas Patrias

AUTORIDAD SOLICITÓ QUE MEDIDA NO RIGIERA EN COMUNAS EN CUARENTENA   

El Día de la Madre, del Pa-
dre, del Niño y la entrega del 
10% tienen en común, ade-
más de la celebración en sí, el 
aumento de casos de Covid-
19 que se generaron en días 
siguientes. El 8 de agosto 
cuando partió el pago del 10% 
de las AFP, la Región tenía 12 
mil 891 acumulados y 139 fa-
llecidos, 15 días después ha-
bía  2.862 infectados más y se 
adicionaron 49 muertos. 

La misma situación, según 
especialistas y alcaldes se po-
dría generar tras el permiso 
de Fiestas Patrias, incluso, a 
primera hora de ayer el in-
tendente, Sergio Giacaman, 
solicitó al ministro de Salud, 
Enrique Paris, que la medida 
no rigiera en las comunas en 
cuarentena.  

“Ocho de cada diez conta-
gios están en la provincia de 
Concepción y siete de cada 10 
son brotes familiares (...).  Es 
una buena medida para co-
munas en fase 2, 3, 4 y 5. Pero 
para las siete que están en fase 
1 pedimos al ministro que eva-
luara la medida porque es per-
misiva y contradictoria con la 
definición de cuarentenas que 
buscan que nadie salga de su 
casa para evitar la propaga-
ción de la enfermedad”, dijo. 

La Mesa Social Covid de la 
Región informó, a través de un 
comunicado, que el permiso 
de Fiestas  Patrias incrementa 
las posibilidades de contagio. 
Por ello, solicitó a las autorida-
des centrales declarar auto-
nomía a los territorios que es-
tán en cuarentena, conside-
rando que en los últimos seis 
días se han contabilizado más 
de mil 200 contagiados y un 
alza de activos, que junto a la 
baja disponibilidad de camas 
críticas, revela el riesgo que 
implica la medida.  

Germán Acuña, presiden-
te del Colegio Médico, llamó 
a la gente a celebrar en sus 
hogares, pues el virus no res-

Posible aumento de casos, tal como sucedió tras festividades del día la Madre, Padre y 
Niño podría poner en riesgo las elecciones de octubre. Seremi de Gobierno aseguró que 
el proceso se realizará. Región superó los 18 mil contagiados y sumó siete fallecidos. 

SIETE DE cada 10 brotes de Covid- 19 que se dan en la Región son familiares. 

rencias de opinión que existan; 
que regirá en todo el país; y está 
fundamentada en el comité de 
expertos que igual habría mo-
vilidad si no existiera. 

El seremi de Salud, Héctor 
Muñoz, dijo que la medida ser-
virá para tener algún grado de 
control de la movilidad, aun-
que reconoció que  siempre 
existe riesgo de contagios, 
pero que el llamado es a que-
darse en casa. Agregó que es-
tán  en análisis medidas más 
restrictivas para San Pedro de 
la Paz que tiene 172 activos y 
Coronel con 145.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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No hay riesgo para las 
elecciones de octubre

A pesar del avance del virus en la Región, que ya supera los 
18 mil infectados, 222 fallecidos y la posibilidad que se repi-
tan positivos durante Fiestas Patrias, tal como ocurrió en la 
celebración del Día de la Madre, la seremi de Gobierno, Fran-
cesca Parodi, aseguró que el “compromiso es realizar las 
elecciones el 25 de octubre y se están tomando todas las me-
didas, a través del Servel para que sea una votación segura”.  

Consultada por una eventual alza de casos tras los 
permisos de Fiestas Patrias, afirmó que “no vamos a ha-
cer ciencia ficción con respecto a lo que podría pasar. El 
Gobierno tiene un compromiso férreo con el Plebiscito”.  

El seremi de Salud, Héctor Muñoz, aseguró que  toda 
reunión y aglomeración tiene riesgo de contagio. “No es 
obligación, tras la medida, que las personas vayan a ver 
a sus familias (...). Si van tiene que tomar resguardos”.  

Recalcó que el compromiso del Gobierno para comu-
nas en cuarentena es que las elecciones se llevarán a 
cabo. Reconoció un aumento de casos y explicó que mu-
chos se deben a la búsqueda activa que han propiciado 
para aislar a infectados. Recalcó que las medidas de con-
finamiento van a ser las que logren bajar los contagios.

A pesar de los múltiples lla-
mados, el ministro vocero de 
Gobierno, Jaime Bellolio, con-
firmó en la tarde de ayer que 
existe un riesgo, que es acota-
do, pero que los permisos se-
guirán funcionando.  

En tanto, la seremi de Go-
bierno, Francesca Parodi, de-
talló que en la última jornada 
hubo 251 nuevos contagiados 
y siete muertos con los que la 
Región acumula 18 mil 36 ca-
sos, dos mil 252 activos y 222 
fallecidos.  

Si bien, Parodi  recalcó que se 
deben cumplir las normas sani-
tarias, aseguró que el permiso 
de Fiestas Patrias se manten-
drá, independiente de las dife-

más se produjeron en 
sólo 15 días después 
que se inició el pago de 
la AFP en la Región.

infectados

2862

peta los días de celebracio-
nes. “Le pido al Gobierno que 
no de permisos especiales y 
que mantenga las cuarente-
nas (...). O lo vamos a recordar 
como el peor 18 de nuestras 
vidas”, opinó.  
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DEBIDO A LA PANDEMIA

Más del 67%  
de los jardines 
infantiles 
privados 
cerrarán  
sus puertas
A nivel nacional realidad es aún más 
preocupante, se habla de un 88%.  
Cámara de Diputados está trabajando 
en ayuda y así evitar clausuras.

El avance de la Covid-19, ade-
más de problemas sanitarios, ha 
traído consigo una serie de conse-
cuencias sociales y económicas, 
entre ellos, el complejo escenario 
que viven los jardines infantiles 
privados, que al no poder prestar 
el servicio se han quedado sin re-
cursos, debiendo acogerse a la ley 
de protección al empleo. Acusan 
que su realidad es insostenible lo 
que obligará a bajar sus cortinas, 
pues sólo en arriendo y pago de 
imposiciones necesitan entre tres 
y cuatro millones de pesos para 
sortear la pandemia. 

En este contexto, la Asociación 
de Salas Cunas y Jardines Infanti-
les Particulares (Asijipe) a nivel 
nacional realizó un estudio a 393 
sostenedoras, el cual reveló que 
entre julio y agosto un 40% de los 
recintos tuvo que cerrar sus puer-
tas; mientras que se proyecta que 
entre septiembre y octubre lo haga 
un 48% más, por lo que, en 4 me-
ses, 88% de las instituciones deja-
ría de funcionar. 

Otro aspecto de la investigación 
develó que, hasta julio, solamente 
el 27% de familias estaba pagando 

una mensualidad o entregando al-
gún aporte al jardín, lo que refleja 
que 73% de los niños se encuentran 
retirados formalmente de la edu-
cación inicial; mientras solo 5% 
del personal docente mantiene su 
fuente laboral, 74% está acogido a 
la ley de protección del empleo y 
21% se encuentra finiquitado. 

 
Realidad regional 

La situación a nivel regional es si-
milar, detalló la vocera de la Asiji-
pe en el Bío Bío, Alejandra Galle-
gos. Según el catastro que manejan 
un 67% de los jardines particulares 
tendrían que cerrar de aquí a fin de 
año, ya que el avance de la Covid-
19 les impide funcionar.  

“Si bien hubo matrículas, al de-
cretarse la pandemia hizo que los 
apoderados se retiraran o dejaran 
de pagar las mensualidades, lo 
que obligó a que tuviéramos que 
acogernos a la ley de protección 
al empleo, pero es complejo cu-
brir arriendos y el pago de impo-
siciones de las tías de los jardines, 
ya que necesitamos alrededor de 
tres a cuatro millones para fun-
cionar, lo que lleva a que muchos 
jardines ya estén cerrando y se 
proyecte en ese porcentaje entre 

octubre y noviembre próximo y 
más si no se vuelve a retomar el 
año 2021”, detalló Gallegos. 

Marcela Olivares, representante 
de la Asijipe dijo que la realidad es 
extremadamente preocupante. 

“Recién el seis de agosto la Cá-
mara de Diputados aprobó un 
proyecto de resolución en el que 
se solicita al Presidente de la Re-
pública entregar a los jardines in-
fantiles privados que lo requie-
ran, una subvención por alumno 
matriculado, equivalente a la que 
se les otorga a los jardines Junji y 
que su entrega se extienda duran-
te el tiempo que dure la emergen-
cia; garantizando con ello el pago 
de los gastos básicos y la manten-
ción de los contratos o su rees-
tructuración. Sin embargo, aún 

no tenemos respuesta”, sostuvo. 
 

Apoyo estatal 
Desde el Ministerio de Educa-

ción, el seremi Fernando Peña in-
dicó que “hemos sostenido bas-
tantes reuniones con los represen-
tantes de los jardines particulares, 
sumando al seremi de Economía y 
a la directora de Corfo para evaluar 
líneas de apoyo y fomento para 
mitigar el impacto que han tenido 
producto de la pandemia. No obs-
tante, se mira con buenos ojos te-
ner la intención de generar un es-
tímulo financiero para apoyarlos 
en esta difícil situación económi-
ca que están viviendo”.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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ENTRE  julio y 
agosto un 40% de 
los jardines cerró 
sus puertas.

Bancada socialista elabora iniciativa de apoyo directo

Si bien la Cámara de Diputados aprobó un proyec-
to de resolución en el que le solicitarán al Presiden-
te, Sebastián Piñera, entregar a los jardines infanti-
les privados una subvención por alumno matriculado, 
según la parte afectada esto no cubre todas las nece-
sidades, ya que muchas matrículas se retiraron. 

En este sentido, precisó el diputado, Gastón Saa-

vedra (PS), la bancada de la colectividad está traba-
jando en una modificación a la mencionada iniciati-
va. “Al no haber matrículas el monto de apoyo sería 
bastante bajo. Esperamos que esto logre un apoyo, 
sobre todo porque la educación es un tema muy sen-
sible para nuestro país”, dijo el representante del 
Distrito 20. 

“¡Sólo a quedarse en casa! Si llegas a salir, hazlo con todas las precauciones necesarias, mas-
carillas y guantes y al regresar lava bien tus manos y cambia tu ropa. Hay muchas actividades que 

se pueden hacer en casa y recuerden que de esta enfermedad salimos todos”.

Patricia Bizama, educadora de párvulos

#MeQuedoEnCasa

infantiles a nivel nacional 
están acogidos a la ley de 
protección al empleo y 21% 
se encuentra finiquitado.

de jardines
74%

El 6 de agosto la Cámara 
aprobó un proyecto de 
resolución que solicita al 
Presidente entregarles una 
subvención a los jardines.

Proyecto de 
resolución
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El Sename ordenó la desvincula-
ción de los funcionarios de un ho-
gar perteneciente a la Fundación 
Ricardo Espinosa, a raíz de un epi-
sodio de abuso sexual cometido en 
el recinto. 

De acuerdo a los antecedentes de 
la denuncia, recibida en agosto pa-
sado, una educadora abusó de un 
joven de 15 años entre mayo de 
2019 y agosto de 2020, a quien reti-

raba del recinto para cometer el 
ilícito. A raíz de los hechos la cuida-
dora actualmente se encuentra em-
barazada. 

De la situación, se encontraban 
en antecedentes otros funciona-
rios del hogar, perteneciente a una 
fundación del Arzobispado de Con-
cepción, por lo que se solicitó la 
desvinculación de ellos. 

Respecto al joven víctima, se ha 

informado que será sometido a un 
tratamiento especializado. 

Desde el punto de vista judicial, 
existen denuncias por parte del 
programa “Mi Abogado” del Minis-
terio de Justicia y de la Defensoría 
de la Niñez, esta última por el deli-
to de estupro. 

Durante el fin de semana, hubo 
incidentes en repudio a las denun-
cias afuera del hogar.

Despiden a funcionarios de hogar por abuso

LOS HECHOS comenzaron 
en mayo de 2019.
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Con el objetivo de apoyar, acom-
pañar y orientar a las personas que 
hoy están viviendo situaciones de 
ansiedad, estrés o angustia produc-
to de la actual crisis sanitaria, la 
Municipalidad de Concepción 
inauguró el Centro de Bienestar y 
Salud Mental, dispositivo pionero a 
nivel nacional. 

A través de una ceremonia vía 
remota, donde participaron diri-
gentes sociales, representantes del 

Centro municipal apoyará salud mental 
que tomarán atención a dos líneas 
telefónicas y otras dos, a través de 
la plataforma Zoom.  

Esta nueva prestación munici-
pal está abierta a todas las vecinas 
y vecinos de Concepción, indepen-
diente de su previsión de salud y es-
trato social, siendo la única condi-
ción acreditar ser habitante de la 
comuna. Quienes quieran acceder 
a la atención deben hacerlo al +56 
9 41661776 o al +56 9 41689941.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

Consejo de Desarrollo Local; de 
adultos mayores; y referentes de 
salud mental, se puso en marcha 
este nuevo espacio al servicio de la 
comunidad penquista.   

Las nuevas dependencias, a car-
go del Cesfam O’Higgins, están ubi-
cadas en  Serrano 283, oficinas que 
funcionarán como central telefóni-
ca atendiendo aparatos fijos y celu-
lares, donde trabajarán de manera 
permanente cuatro sicólogos (as), 

DEBÍA INAUGURAR SEDE DE EFICIENCIA ENERGÉTICA FINANCIADA POR ENEL

La decisión del Servicio de Eva-
luación Ambiental (SEA) que indi-
có revertir la negativa que prohibi-
ría la instalación del proyecto del 
Terminal de Productos Pacífico de 
Copec, fue un duro golpe a la lucha 
medioambiental que vive Coronel, 
comuna que, a través del municipio 
y organizaciones sociales, comenzó 
ayer movilizaciones para rechazar 
una nueva planta que consideran 
“altamente contaminante”. 

Y el inicio de la lucha no pudo ser 
más sorprendente. Esto porque 
para horas de la mañana, estaba 
anunciada la visita del ministro de 
Energía, Juan Carlos Jobet, quien 
viajaría a la comuna para inaugurar 
una sede de eficiencia energética 
en el sector de Cerro Obligado, re-
cinto financiado por Enel, empresa 
que tiene las dos unidades del com-
plejo termoeléctrico Central Boca-
mina en la zona.  

Al enterarse de esta visita, desde 
municipio se organizaron rápida-
mente para manifestar al ministro 
el descontento comunal por la de-
cisión que revirtió el SEA y para de-
jar en claro, dijeron los vecinos, 
que no aceptarán la instalación 
del proyecto Copec. Al lugar, llega-
ron funcionarios municipales, di-
rigentes vecinales y representantes 

FOTO: HUGO CRUZ

Movilización para expresar descontento por nueva decisión del SEA que aprueba el proyecto de 
Terminal de Productos Pacífico de Copec, hizo que la autoridad modificara su agenda a última hora.

Agregó que, como comuna, ya es-
tán concientizados en que espera-
rán a toda persona del Gobierno 
(incluso al Presidente de la Repúbli-
ca), que pretenda llegar a Coronel 
“entre gallos y medianoche, a es-
condidas y faltándole el respeto a las 
autoridades de la comuna. Aquí van 
a estar las autoridades y la comuni-
dad esperándolos para defender la 
dignidad de nuestro pueblo”, enfa-
tizó Chamorro. 

 
Ministro no llegó 

Finalmente, el ministro Juan Car-
los Jobet, no llegó a la inauguración 
de la sede de eficiencia energética, 
lo que provocó el enojo de los coro-
nelinos. “Esto es una provocación y 
una cobardía de parte del ministro. 
No quieren comprometerse con el 
pueblo de Coronel y no quieren ha-
cer gestiones para desechar el pro-
yecto Terminal del Pacífico. Nos pa-
rece una falta de respeto tremenda. 
Somos tajantes y no aceptaremos el 
proyecto”, señaló el alcalde. 

De acuerdo a algunas informa-
ciones, el ministro declinó presen-
tarse en el lugar y modificó su agen-
da para trasladarse a la provincia de 
Arauco con el objetivo de realizar 
otras actividades.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ministro de Energía suspendió visita 
a Coronel por manifestación ambiental

de distintas organizaciones me-
dioambientales.  

“Esto obedece a un llamado de 
atención, porque nos parece una 
falta de respeto del Gobierno, que 

un ministro de Estado decida venir 
a Coronel y no se le informe a la co-
munidad, ni al alcalde ni al munici-
pio”, comentó el jefe comunal, Bo-
ris Chamorro. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA MANIFESTACIÓNse realizó de forma pacífica y bajo estricto 
resguardo policial en el sector Cerro Obligado de Coronel.

EL NUEVO centro de apoyo a la salud mental penquista está ubicado en 
calle Serrano #283. Las oficinas funcionarán como central telefónica. 

“Porque hay que obedecer las alertas sanitarias que nos han realizado desde que se inició la 
pandemia. Está comprobado que el quedarse en casa es la manera más óptima para reducir los 

contagios y mantenerse sano. Quedarse en casa es un llamado a la obediencia”.

Mario Aguirre, ejecutivo comercial

#MeQuedoEnCasa
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“Veo a diario los estragos que está causando el coronavirus en Concepción. Así que lo mejor 
es quedarse en casa, en especial, este 18 de septiembre, ya que la pandemia aún no afloja, así que 

a cuidarse”. 

Julio Arellano, conductor Samu.

#MeQuedoEnCasa

SON 10 MIL EMPLEOS DIRECTOS E INDIRECTOS QUE SE HAN MANTENIDO PESE A LA PANDEMIA 

Javier Ochoa Provoste 
Javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

La pesca industrial de la zona 
centro sur ha estado operando a 
plena capacidad, con todos los res-
guardos sanitarios, pues es una ac-
tividad estratégica en la cadena ali-
mentaria nacional.  

En ese contexto, la presidenta 
de la Asociación de Industriales 
Pesqueros, (Asipes), Macarena Ce-
peda, informó que la recuperación 
de los recursos pesqueros ha per-
mitido este favorable escenario 
económico y laboral, donde el 75% 
de las capturas se están destinan-
do a consumo humano directo, 
productos que tienen como desti-
no el mercado interno y de expor-
tación, apuntó. 

“Un efecto virtuoso de esto es que 
las empresas pesqueras de la zona 
centro sur no se ha acogido a la Ley 
de Protección del Empleo, por lo 
que ninguna de las 6 mil 500 perso-
nas, la mitad de ellas mujeres y je-
fas de hogar, ha sido despedida de 
la pesca industrial producto de la 
emergencia sanitaria”, enfatizó Ma-
carena Cepeda. 

Otro efecto notable, añadió la ti-
monel de los industriales pesque-
ros, es que en el caso de la sardina y 
anchoveta, el sector artesanal con-
centra casi el 80% de la cuota de 
este recurso y es vendido en su to-
talidad a la industria pesquera.  

“La venta de esta materia prime-
ra le permitió retornos a este sec-
tor por casi US$80 millones este 
primer semestre. En las lanchas de 
proveedores artesanales de la pes-
ca industrial laboran otras 3.500 
personas”. 

En estos días también cerró la 
temporada de Jurel, que para la 
temporada 2020 consideró 439 
mil toneladas.  

La presidenta de Asipes, informó 
que prácticamente toda la produc-
ción de las empresas socias de Asi-
pes tiene como objetivo el consumo 
humano directo y ha sido captura-
da en su totalidad.  

Cabe recordar que el Jurel según 
el último informe de la Subpesca 
señala está sano, ha recuperado su 
capacidad de reproducirse adecua-
damente y que el volumen de cap-

Pesca industrial opera a plena 
capacidad y sin despidos a la fecha

En paralelo, Sonapesca destacó aumento de las 
exportaciones entre entre enero y julio a nivel nacional.

del año. Este escenario se ha obser-
vado por la rápida reacción de la 
industria, acomodándose a los 
mercados que se mostraron más 
activos y aquellos que presenta-
ron problemas de abastecimiento 
por parte de los competidores, 
principalmente, explicaron desde 
la Sociedad Nacional de Pesca F.G. 
(Sonapesca). 

A nivel nacional, las ventas en 
concepto de exportaciones han au-
mentado un 30% en términos de 
volumen o toneladas embarcadas, 
alcanzando US$ 1.097 millones, un 
15% más que los primeros seis me-
ses del 2019.  

Los buenos resultados globales 
esconden la difícil situación de algu-
nos productos, sobre todo el cierre 
de los mercados para fresco refrige-
rados, ya que los pescados congela-
dos y frescos, tuvieron una contrac-
ción del 43%, equivalentes a US$ 
56,7 millones. Sin embargo, el jurel 
congelado, producto con certifica-
ción de sustentabilidad MSC, se ha 
mantenido más estable y hasta ju-
lio del 2020 se ha visto un incre-
mento del 20%, equivalentes a 
141.638 toneladas, aun cuando su 
precio cayó en un 13%. 

Otros productos que han presen-
tado un aumento en las exporta-
ciones son las harinas de pesca ex-
tractiva con un alza de un 59% 
(191.463 ton.).

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

6.500
personas trabajan en la industria pes-
quera de zona centro sur, la mitad son 
mujeres y nadie se ha acogido a la Ley 
de Protección del Empleo.

75%
de las capturas de zona centro sur se 
destinan a consumo humano dijo la 
Asipes. 

turas es sostenible. 
Cepeda agregó que, en todas es-

tas faenas, además se produce un 
encadenamiento con unas 370 
pymes prestadoras de servicios que 
laboran exclusivamente para la pes-
ca industrial que, producto del es-
cenario descrito, han podido man-
tener operaciones y seguir entre-
gando otros 4 mil empleos directos 
en esta parte del país. 
 
Exportaciones al alza 

También desde el sector de la 
pesca industrial han visto alenta-
dores resultados en las exporta-
ciones de los primeros siete meses 

SE DESTACA la temporada de 
sardina y anchoveta que permitió 
retornos por US$80 millones al sector 
artesanal en primer semestre. 
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“En esta crisis sanitaria, en donde todos somos vulnerables, la clave es el auto cuidado y el sen-
tido de la responsabilidad colectiva. Debemos quedarnos en casa y esperar que esto pase. En Bio-

diversa colaboramos en monitoreos sanitarios y entendemos la complejidad de estos tiempos”.

Gonzalo Etcheberry, gerente general Biodiversa.

#MeQuedoEnCasa

CREDITO FOTO

SUPERINTENDENCIA NO DARÍA RESPUESTAS CLARAS

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Afiliadas denuncian atrasos, fal-
ta de atención y errores por retiro de 
su 10% y  nula respuesta a los recla-
mos realizados por mail ante la Su-
perintendencia. 

 Tres mujeres consultadas por este 
medio entregan su testimonio acerca 
de las malas experiencias que les tocó 
atravesar durante el proceso de retiro 
de su 10% desde sus respectivas AFP. 

 
Supuesto error del Tribunal 
Claudia Castro, afiliada de la AFP 

Capital cuenta que, pese a que si-
guió las instrucciones del proceso al 
pie de la letra, lamentablemente, 
tuvo inconvenientes al momento 
de poder recibir sus pagos. 

“Después de haber realizado los 
trámites respectivos en tiempos co-
rrespondientes, recibí información 
de mi AFP a través de un mail que 
decía que mi solicitud había sido 

Afiliadas 
denuncian 
errores, atrasos  
y respuestas 
vagas por 
retiro de 10% 

RUN mezclados entre demandante y demandados desde el 
Tribunal, ausencia en nónimas y carencia de respuestas 
claras son parte de los reclamos de algunas trabajadoras.

aprobada por lo que podría recibir 
$1.400.00 en total por tener en mi 
cuenta de capitalización alrededor 
de $14 millones” comienza expli-
cando la trabajadora. 

Posteriormente, comenta que tras 
recibir un primer pago, le llegó una 
comunicación de su AFP advirtién-
dole que el segundo pago había sido 
retenido por pensión de alimentos. 

“Tuve que hacerme presente física-
mente en mi AFP para ver qué pasa-
ba y la persona que atendía que dijo 
que había sido un error del tribunal 
que habría enviado los RUN sin defi-
nir cuál era la parte demandante y de-
mandada, razón por la cual decidie-
ron retener el pago a todos los RUN 

informados por el tribunal y que se 
habría solicitado una resolución que 
al llegar determinaría si procedían, o 
no, los pagos”, señala Castro. 

 
Superintendencia de AFP 
Scarlett León, afiliada a la AFP 

Habitat manifiesta que “el día jue-
ves 6 de agosto solicité el retiro del 
10% en la AFP Habitat. De acuerdo 
a la ley, debieron enviarme un co-
rreo 4 días hábiles después, o sea, el 
día 12, pero recién el día 17 de agos-
to, llegó un correo indicando don-
de debía ir a retirar el dinero, y rea-
firmando que el pago sería 10 días 
hábiles luego de la fecha de retiro, 
es decir, el día jueves 20 de agosto, 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Problemas con el RUN 
Nirvia Alastre, docente de infor-

mática proveniente de Venezuela, 
afirma que hizo todos los trámites 
desde el primer día que podían rea-
lizarse en la AFP Modelo, pero no 
habría recibido ningún correo o 
mensaje ratificatorio de la solici-
tud realizada. 

Del mismo modo, cuenta que 
“fue súper extraño porque no me 
llegó nada al correo ni tampoco 
una notificación al teléfono como 
supuestamente se iba a hacer y 
posteriormente me llegó una no-
tificación de rechazo por tener el 
carné vencido”. 

Alastre reclama también que in-
tentó ingresar la solicitud en tres 
oportunidades y que después de 
apelar al rechazo, tampoco tuvo 
respuestas transcurridos 10 días de 
haber ingresado sus apelaciones. 

sin embargo, el día 20 fui al banco 
que ellos me indicaron, y, sorpresa, 
no había nada a mi nombre.” 

Luego, continúa León, “fui inme-
diatamente a la AFP, y resulta que 
no estaba en la nómina de pagos, y 
me indicaron que fuera, por si aca-
so, el día lunes 24 a consultar antes 
de volver a hacer la fila en el banco. 
No fui, pero revisé mis fondos y no 
había variación, por ende, no se ha-
bía hecho el pago”. 

La cliente de AFP Habitat, dice 
además que “hice 3 veces la denun-
cia en la Superintendencia de AFP, 
y cada vez me han contestado gene-
ralidades que no tienen que ver con 
la denuncia que estoy haciendo”. 

Sernac Bío Bío recibió cerca de 1.200  
reclamos durante el transcurso del Cyberday 

Durante las tres jornadas del 
CyberDay, el Sernac recibió 1.198 
reclamos de parte de los consumi-
dores, los cuales apuntaron princi-
palmente a ofertas que no serían 
reales, problemas en las transaccio-
nes y falta de información respec-
to de los precios de los despachos. 

Sin considerar la cantidad de 
transacciones realizadas, los recla-
mos se concentraron en 5 empresas: 

Falabella 25,8%; Ripley 17,4%, Paris 
8,3%, Sodimac 7,2% y Linio 2,9%. 

El director nacional del Sernac, 
Lucas del Villar, explicó que el com-
portamiento de parte de las em-
presas participantes en este even-
to comercial fue, en general, ade-
cuado considerando el alto número 
de compras, aunque se detectaron 
algunos problemas, en gran parte, 
similares a eventos anteriores. 

Asimismo, asegura que la pande-
mia aceleró el crecimiento del co-
mercio electrónico, por lo que es ne-
cesario realizar algunos cambios de 
fondo para fortalecer los derechos de 
los consumidores en esta materia. 

En caso que los consumidores ten-
gan algún problema post cyber y no 
le dan respuesta, pueden interponer 
sus reclamos a través de www.ser-
nac.cl o llamando al 800 700 100.

OPINIONES
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Economía&Negocios
Diario Concepción Viernes 4 de septiembre de 2020 11

“Si no requieres salir a la calle, no lo hagas. Piensa que es la mejor forma de cuidar a tu entorno, tu familia y al res-
to de tu comunidad. Si debes salir, hazlo con tu mascarilla, manteniendo la distancia adecuada de otras personas, lavan-

do tus manos y siempre siguiendo los protocolos de ingreso tanto a tu casa como a tu trabajo. La tarea es de todos”.

María Jesús Cerda Silva, artista visual. 

#MeQuedoEnCasa

EN EL CONTEXTO DE LA PANDEMIA

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

El coronavirus golpea fuer-
te a la economía Latinoameri-
cana. Y Chile, no es la excep-
ción. Si bien  el país  tiene una 
política de apertura comercial 
al mundo, aún tiene desafíos 
en materia logística. Estamos 
hablado sobre los denomina-
dos corredores bioceánicos, 
con territorios como  Neuquén 
y Bahía Blanca  de Argentina. 

La idea de unir ambos países 
desde el océano Pacífico al 
Atlántico ( y viceversa) es un 
anhelo que tiene bastantes años. 

Y volvió a instalarse en la 
agenda internacional tras el 
webinario “Corredores Bioceá-
nicos Suramericanos”, organi-
zado por el Parlamento del 
Mercosur. 

Fue el diputado Gastón Sa-
avedra quien realizó una im-
portante intervención en el 
contexto titulado “Desafíos de 
la logística en América Lati-
na”, donde fue atentamente es-
cuchado. 

“La Región del Bío Bío tiene 
ya tres comunas puertos de-
sarrollados y que son una prin-
cipal fortaleza, que son Talca-
huano, Coronel y Penco. Tene-
mos también el aeropuerto 
Carriel Sur. Entonces hay tres 
polos  con prestigio interna-
cional ante las capacidades 
instaladas e inversiones que 
avalan grandes números. Son 
una fortaleza para ofrecer a 
nuestro vecino Argentina”, re-
saltó a Diario Concepción el 
parlamentario. 

En esto es clave el paso Picha-
chén. “Hay una inversión de 

Bío Bío: aseguran 
que tener corredor 
bioceánico con 
Argentina es clave 
para la reactivación

El sector 
político y 

empresarial  
está de acuerdo 
que es de vital 
importancia 
que la Región 
forme parte 

estable de una 
ruta con el país 

trasandino.  
De ahí que sea 

relevante seguir  
potenciando  

la logística para 
el comercio 

internacional.

FOTO: CEDIDA

De ahí que el concepto de 
transporte multimodal cobra 
relevancia. “Tanto ferroviario, 
vial, puerto y aeropuerto”, sub-
rayó Saavedra, agregando que 
es igualmente primordial se-
guir fortaleciendo a Aduanas. 

 
Relación actual 

Desde la Mesa Comex y ge-
rente general de Asexma Bío Bío, 
Alfredo Meneses, opinó “es un 
proyecto bastante sentido des-
de hace mucho tiempo. Se ha 
discutido mucho en el marco 
del encuentro binacional que se 
desarrolla dos veces al año”. 

De acuerdo al especialista, 
“estamos sacando carga de 
Neuquén y Cipolletti, con pro-
ducción de frutas. Especial-
mente manzanas. Muchos son 
recogidos por transportistas 
chilenos. Es lo que hablamos 
de las cargas en tránsito. Eso se 
ha articulado por las institucio-
nes públicas de ambos países”. 

Es por ello que el Gore Bío 
Bío, específicamente la Unidad 
de Relaciones Internacionales, 
ha estado capacitando empre-
sarios de Neuquén desde la 
perspectiva chilena. “Lo mis-
mo se hará con emprendedores 
chilenos”, aclaró Meneses. 

A su juicio, actualmente hay 
dos visiones sobre los corredo-
res bioceánicos. “Una física, que 
es la más compleja, que requie-
re de inversiones que se sincro-
nicen todos los países. También 
está la generación de redes y 
organización de grupos de tra-
bajo. Esa es la segunda visión”. 

Si bien coincide con el dipu-
tado Gastón Saavedra que el 
corredor del Bío Bío y Argenti-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

$5.500 millones para terminar 
todo lo que es la aduana arriba. 
Queda  bastante menos. Enton-
ces, debemos dar curso a este 
proyecto que debe ser parte de 
los planes de inversión para 
proyectarse en este siglo XXI”, 
dijo Saavedra. 

Los especialistas tienen 
claro que un corredor de este 
tipo ahorraría tiempo de dar 
la vuelta por el Estrecho de 
Magallanes. 

na es sustancial, avanzar en el 
entramado físico se ve dificul-
tado por las condiciones ac-
tuales, lo que no quita que 
deba impulsarse dentro de la 

planificación estratégica. 
“Más adelante se va ir dando, 

porque de alguna u otra forma, 
el comercio exterior como pla-
taforma ha mostrado ventajas 

competitivas bastante superio-
res”, concluyó Meneses.
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“#Mequedoencasa sin dudarlo. Soy un afortunado y agradecido de la vida, por lo tanto, no sólo 
quiero quedarme en casa, sino que puedo. La música acompaña todo mi día y me libera de la pre-

sión, te invito a buscar y conocer nueva música”.

Cristian Nito Inostroza, músico y líder banda Drama Kit

#MeQuedoEnCasa

La presentación de hoy se 
liberará a esa hora, a través 
de las redes sociales de 
Corcudec.

Como siempre  
a las 19 horas  

Premios Ceres dio a 
conocer ganadores de 
especial versión 2020

Tras un programa dedicado a la 
ópera, la Orquesta Sinfónica 
UdeC inicia en septiembre hoy 
una temporada dedicada a la mú-
sica chilena. Desde las 19 horas, 
por las redes sociales de Corcu-
dec, estará disponible la presen-
tación de la agrupación un reper-
torio de Violeta Parra, que conta-
rá con la participación de la 
destacada cantante penquista 
Claudia Acuña.  

Durante septiembre, la Sinfóni-
ca UdeC se dedicará a interpretar 
temas nacionales, y se partirá con 
una de las figuras más relevantes 
de la música nacional. “Violeta 
Parra es un ícono cultural del país, 
tanto por su influencia musical 
que aún persiste, como sus crea-
ciones en bordado, pintura y es-
cultura. Es una artista que sigue 
marcando a las nuevas genera-
ciones, por lo que es un honor po-
der presentar alguna de sus crea-
ciones”, indicó Mario Cabrera, ge-
rente de Corcudec. 

Nuevamente, la Orquesta esta-
rá junto a Acuña, con quien estu-
vieron en el Festival Movidos x 
Chile, en agosto pasado. “Duran-
te estos meses, los conciertos se 
han realizado de manera virtual, 
lo que nos ha permitido entregar 
programas de alta calidad a miles 

Sinfónica UdeC abre mes 
dedicado a la música chilena

FOTO: CORCUDEC

de personas, con una audiencia 
variada y distribuida a nivel nacio-
nal. Hemos contado con desta-
cados solistas que se han sumado 
a este trabajo, en esta oportuni-
dad es un agrado volver a presen-
tar a Claudia Acuña”, señaló Ma-
rio Cabrera.  

Desde Nueva York, la solista se 
hizo parte de este nuevo concier-
to nacional grabando los temas 
“La Jardinera” y “Qué he sacado 
con quererte”. 

“Desde mi pequeño estudio en 
casa, me siento emocionada y fe-
liz. Es desafiante pues en condi-
ciones donde todos estamos in-
vestigando y explorando, dada las 
circunstancias, pero me siento fe-
liz de hacer este trabajo y entre-
garle a la gente este regalito. Es un 
tremendo honor y placer estar 
nuevamente junto a la Orquesta 
Sinfónica de la UdeC”, comentó 
Acuña. 

AYER A TRAVÉS DE CONFERENCIA VÍA FACEBOOK LIVE

Con algunos minutos de retraso 
y problemas técnicos menores, ayer 
se dio a conocer la nómina de los ga-
nadores de los Premios Ceres 2020 
a través de la virtualidad del Face-
book Live del certamen. 

En total fueron 20 los afortunados 
en las cinco categorías, y subcatego-
rías que comprende el galardón, cu-
yas obras y creaciones serán difun-
didas a través de una novedosa ini-
ciativa online. “Es una nueva 
manera de apoyar y difundir la crea-
ción y los creadores ganadores de 
Premios Ceres 2020, con un catálo-
go virtual que prontamente será 
lanzado y puesto en línea en nues-
tro sitio web”, acotó Susana Lépez, 
directora ejecutiva de Ceres. 

Es así como en Artes Literarias los 
ganadores (as) fueron: “Aguas cerce-
nadas”, de Daniela Guerrero (Poe-
sía); “Procesos escriturales, Muje-
res de puño y letra”, de Angela Nei-
ra-Muñoz y Angela Rivera (Ensayo); 
“Viajeros. Antología Chilena de 
Ciencia Ficción”, de Editorial Igni-
ción - Varios Autores (Narrativa); 
“La ciudad de la fruta”, de Leyla Sel-
man (Dramaturgia). 

Artes Visuales premió a Rodrigo 
Piracés por “Versobjeto” (Escultura); 
Manuel Morales por “Alta esfera” 
(Fotografía); Paulo Cuello por “La 
poética del carbón” (Grabado&Di-
bujo); Andrea Mahnke por “Portada 
e ilustraciones para la revista Illus-
trati de Logos Edizioni” (Ilustra-
ción); Luis Almendra por “Lunático 
esplendor” (Pintura); y Natascha de 
Cortillas por “Caldo de cultivo” (Ar-
tes Mediales). En cuanto a las Artes 
Escénicas, las ganadoras fueron 

En total fueron 20 las obras y sus respectivos creadores los 
que fueron reconocidos por este galardón penquista, las 
cuales serán difundidas a través de un catálogo virtual que 
prontamente será puesto en el sitio web del certamen.

les y Vairon Vidal (Documental); 
“Mujer/Flor de Guayaba”, de Sofía 
Fernández y Cuatro Ojos Audiovi-
suales (Videoclip); y “Deshilacha”, 
de Sofía Bernasconi. “Felicidades a 
todos los ganadores y sus obras, 
pero también felicitar a todas las 
obras y nominados, a quienes pos-
tularon, que en total fueron 249 tra-
bajos y creaciones. Destacar que 
todas las obras eran de muy alta ca-
lidad”, concluyó Lépez.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

“Campo de batalla, ruinas de Esto-
colmo”, de la compañía Teatrhoy 
(Teatro), y “Püllü”, de Tékufënn Dan-
za Butoh (Danza).  

Por su parte, las Artes Musicales 
reconocieron a Alejandro Gallegos 
por “Aljibe de madera” (Docta); Ce-
cilia Gutiérrez  por “Giro” ( Jazz); 
Motri por “Urbe II” (Electrónica); 
Ala Vorágine por “Ala Vorágine” 
(Raíz Folclórica); e Inilia por “Autó-
matas” (Popular). 

Y para cerrar, Ceres premió en la 
categoría Artes Audiovisuales a “Las 
voces del trueno”, de Maickol Mora-

CLAUDIA ACUÑA SERÁ la invitada para esta nueva jornada de la 
agrupación, que se centrará en obras de Violeta Parra. 
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LUIS ALMENDRA Y su muestra “Lunático esplendor” fue reconocido en 
la categoría Artes Visuales - Pintura.
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“A todos nos tiene un poco desesperados y aburridos esta situación. En todos lados hay muchos 
casos y hay que resguardarse de posibles contagios, para tratar de volver lo antes posible a una 

relativa normalidad”.

Bruno Romo, defensa FC Juarez

#MeQuedoEnCasa

AURICIELOS CAYERON 2-3 EN EL ESTER ROA

Una jornada que quedará en la 
historia, aunque no precisamente 
por lo futbolístico. Ayer en el Ester 
Roa se vivió el primer partido bajo 
una pandemia en Concepción, por 
lo cual fueron estrictas las medi-
das sanitarias para los pocos asis-
tentes al recinto. 

La aplicación de una encuesta, 
toma de temperatura, prohibición 
de usar ascensores y obligación en 
todo momento de usar mascarillas, 
fueron sólo algunos de los puntos 
que cada persona autorizada de-
bió cumplir para ingresar al estadio.  

 
A la cancha 

Que la figura del partido pasado 
de Unión Española haya sido Die-
go Sánchez, le daba oportunida-
des al Campanil en materia ofen-
siva para el choque jugado ayer 
en el Ester Roa. 

Así lo entendió el DT Acevedo, 
quien sorprendió a todos durante 
los primeros minutos y mandó al 
ataque a UdeC. En el primer cuarto 
de hora los auricielos presionaron e 
inquietaron a Sánchez y su defensa, 
quienes de todas maneras lograron 
mantener el arco en cero. En el lo-
cal el foco estaba puesto en abrir la 
cuenta lo antes posible, aunque 
también en estar atentos a posibles 
contragolpes. El primer aviso fue al 
19’ con un frustrado gol de Dávila 
que entre el segundo asistente y el 
VAR, en una intervención de largos 
tres minutos, invalidaron. 

Fue un partido también marcado 
por las lesiones. La primera fue al 18’ 
con Eric Godoy como protagonista, 
quien debió abandonar la cancha 
por una molestia física. Al 39’ y 45+4’ 
Castro y Gómez, por el visitante, 
también fueron reemplazados. 

El comentario más repetido en la 
segunda etapa era que en la cancha 
había más lesionados que goles, por 
lo que protagonistas del Campanil 
y Unión Española decidieron ser un 
poco más atrevidos en ofensiva. En 
eso, en pleno ataque hispano al 57’, 
un anticipo de Ramírez pilló mal 
parado a Pacheco y quien mejor lo 
aprovechó fue Cristian Palacios. En 
general era un partido parejo, pero 
hay equipos que no perdonan un 
sólo error y UdeC lo pagó caro. 

En el peor momento auricielo, 
apareció el distinto y uno de los que 
más intenta: Bryan Carvallo. El ex 
Colo Colo se juntó con el uruguayo 
Bueno, quien definió por sobre el 
“Mono” Sánchez y marcó el 1-1. Iban 
61’ y sólo 10 minutos pasaron para 
que la visita aumentara, mediante 
un cabezazo de Felipe Fritz, ex 

Triste retorno: UdeC 
pagó caro los errores 
y sigue sin ganar 

UdeC, quien sacó provecho a un 
mal despeje de Camargo y batió de 
cabeza a Reyes. 

Sobre el final sobraron ganas por 
el local, pero no bastó. Los hispanos 
demostraron que el triunfo pasado 
ante Universidad Católica estuvo 
lejos de ser casualidad. Quinteros se 
asoció bien en ataque, tras entrar 
por un deslucido Matías Cabrera, 
pero al 90+3’ la visita marcó el 3-1 
que liquidó el partido. Reyes bajó en 
el área a Benjamín Galdames y 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

En un choque parejo y sin ser tan superado por el rival, el 
Campanil no pudo ante Unión Española y se estancó en la 
parte baja de la tabla. Hubo lesiones en ambos equipos.

quien transformó el penal en gol 
fue Mauro Caballero.   

Sólo para la estadística quedó el 
descuento de Cecilio Waterman al 
90+7’, cuando ya no había tiempo 
para reaccionar. El panameño, con 
seis goles, quedó como provisorio 
goleador del torneo, pero en este 
momento la preocupación de UdeC 
es sumar para salir del fondo. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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FRITZ MARCÓ DE CABEZA el 2-1 
para Unión Española y no lo festejó 
tras su paso por el Campanil.

GOLES

2

G. Reyes 
G. Pacheco 
N. Correa 
E. Godoy 
L. Díaz 
A. Camargo 
M. Cabrera 
B. Carvallo 
S. Ramírez 
C. Waterman 
G. Bueno

UNION ESPAÑOLA

FORMACIONES

E. Acevedo

DT

18’ H. Cavero 
por E. Godoy 
70’ J. P. Abarzúa 
por S. Ramírez 
79’ M. Quinteros 
por M. Cabrera

Reyes

U. DE CONCEPCIÓN

3

D. Sánchez 
J.P. Gómez 
N. Mancilla 
T. Galdames 
L. Pavez 
M. Sandoval 
V. Méndez 
M. Dávila 
C. Palacios 
Cr. Palacios 
D. Castro

R. Fuentes

DT

39’ F. Fritz 
por D. Castro 
45+4’ L. Pavez 
por J. P. Gómez 
84’ M. Caballero 
por C. Palacios 
85’ B. Galdames 
por F. Fritz

T. Galdames

62’ G. Bueno 
90+7’ C. Waterman

57’ Cr. Palacios 
71’ F. Fritz 
90+3’ M. Caballero

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Árbitro: Christian Rojas

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS
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“La importancia de quedarse en casa parte de la premisa ‘yo me cuido, yo te cuido’, a menor con-
tacto físico menor es el riesgo de contagio. En casa hay que mantener una sana convivencia respe-

tando tiempos y espacios, generando una rutina con actividad física de forma regular en la semana”.

Jorge Bauman, profesor de básquetbol de Los Ángeles.

#MeQuedoEnCasa

FELIPE ESCALONA EN ITALIA

En estas mismas páginas, hace 
casi una década, comenzaba a des-
tacarse la figura de un pequeño te-
nista oriundo de Tomé, dueño de 
una zurda prodigiosa. Integrante 
del equipo chileno que en 2011 se 
consagró campeón Sudamericano 
Sub 12  (aportó el último punto en 
dobles), al año siguiente fue nú-
mero 1 de Chile en la categoría Sub 
16. Todo un talento que de la mano 
de Eugenio Wernekinck (su forma-
dor), Felipe Alonso y luego la Aca-
demia de Robinson Gamonal de 
Santiago, se perfilaba como uno 
de los mayores proyectos del país. 

Pero para aspirar a ser deportis-
ta en Chile el dinero es ley, más 
aún en el tenis que requiere de 
constantes viajes para jugar los 
torneos más importantes y sumar 
ránking. 

La última vez que se tuvieron no-
ticas suyas fue en 2017, cuando era 
N° 1 de Chile Sub 18. De ahí casi 
nada hasta ahora, convertido en un 
‘ciudadano del mundo’ y con el sue-
ño más cerca que nunca de conver-
tirse en profesional. 

De Tomé a la arcilla italiana: la 
nueva vida del ‘zurdo mágico’

lia, donde le cambió la vida. “Vini-
mos de vacaciones al sur de Italia y 
la familia de mi polola me hizo el 
contacto con un profesor en Lecce, 
quien me hizo una propuesta ofre-
ciéndome trabajo y entrenamiento. 
Estoy con él desde septiembre del 
año pasado, muy contento, entre-
nando más que nunca, mínimo tres 
horas al día. Además soy profesor de 
tenis y hago clases a niños aquí en el 
club Outline Lecce”, detalla. 

A la par, disputa torneos pagados 
que espera, le sirvan de trampolín 
para dar el salto al circuito ATP. “Jue-
go torneos Open equivalentes a los 
RUN de Chile pero mucho más duros, 
con nivel de qualy de Futuros. Imagi-
na que  hace una semana había un 
Top 300 ATP  y el otro día perdí una fi-
nal con un tipo que está mil del mun-
do en singles”, resalta. 

Tras el receso por la pandemia, los 
resultados lo han acompañado. Hace 
un mes ganó el Open Taurisano en do-

FOTOS: FELIPE ESCALONA

Hace casi una década y siendo un niño, irrumpió como uno de los grandes proyectos del tenis nacional. 
Hoy exhibe su talento en el Viejo Continente, muy cerca de cumplir su sueño de ser profesional.

bles, y hace dos semanas fue finalista 
en el importante Open Maglie. “Estoy 
motivadísimo entrenando para ser 
‘Pro’, con un ‘técnico nacional’ que es 
el grado más alto aquí en Italia. Me ha 
ayudado a pulir mucho la técnica y 
eso, sumado a todo lo que me dio el 
‘tío Wernekinck en Chile, me ha hecho 
un jugador más completo”, asegura. 

Y añade, “aquí es una locura, está 
lleno de canchas, la competitividad es 
muy alta y se vive deporte todo el 
tiempo. Igual tengo un ojo en mi fu-
turo, perfeccionándome como profe-
sor por si no resulta ser profesional. 
Pero estoy jugándomela por el tenis, 
quiero sacar un par de puntos ATP 
para que se me abran las puertas de 
los Futuros. Con mi nivel se me abren 
muchas ventanas, es motivante, por 
eso tengo claro que a Chile ya no vuel-
vo. Aquí tengo mi futuro”.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

‘Filippo’, el chileno   
En Lecce, al sur de Italia, está ra-

dicado Felipe Escalona, hoy de 21 
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años. El destino final de un periplo 
que partió en Francia junto al pen-
quista Gonzalo Ambiado, con quien 
viajó a jugar. Ahí conoció a Alice, 
una joven italiana que le robó el co-
razón y que lo motivó a tomar la de-
cisión de irse a Europa. 

“Iba por un mes, pero me quedé 
tres”, dice entre risas. Aunque recono-
ce que, además del amor, se dio cuen-
ta que estando allá tenía todos los 
campeonatos a la mano. “Tuve que 
volver a Chile y allá trabajé encor-
dando raquetas para juntar plata. 
También presenté un proyecto al Gore 
y con eso regresé para estar un año en 
Francia”, sostiene.  

Dice que ese tiempo fue difícil, es-
taba solo, sin gente para entrenar y 
pese a jugar mucho, carecía de un sis-
tema de entrenamiento fijo. “Entrena-
ba solo, estaba al lote”, dice. 

Hasta que, a través de la familia de 
Alice, a la sazón ya convertida en su 
novia, surgió la opción de irse a Ita-
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de S. Morning dieron 
positivo. El más grave es el 
ex Lota Schwager, Miguel 
Ángel Orellana.

jugadores
3

Salas expresó que “da 
mucha fiebre y cuesta estar 
recostado. Yo tenía que usar 
un inhalador”.

Lo más difícil de 
vivir con el virus

“Veo a los niños y si antes había sobrepeso ahora es peor. No siempre hay mucho espacio, 
pero con un par de cosas en la casa tienes un templo, lo importante es moverse. Hay que tener dis-

ciplina, comer sano y los niños tener apoyo de los padres para llevar esto bien dentro de casa”.

Edder Pacheco, profesor escuela Guillermo Marín Carmona

#MeQuedoEnCasa

MARCELO SALAS TUVO QUE VOLVER DESDE LINARES

A fines de mayo, Marcelo Salas se 
preparaba para defender a Osorno. 
De pronto, comenzó a sentir dolor 
de estómago, fiebre y no podía dor-
mir. Le detectaron coronavirus, 
aunque nadie más en su casa fue 
contagiado. Esta semana, se anun-
ciaron seis casos -otros dicen que 
son cuatro- en Deportes Linares y 
el ex portero de Lota Schwager vol-
vió a dar positivo. “Es rarísimo, esto 
no pasa nunca”, comentó ya insta-
lado en Hualpén. 

Tuvo que devolverse, mientras 
el resto del plantel, conformado 
por más de 20 jugadores, fue aisla-
do y debe estar 14 días en cuaren-
tena. Salas está con sus primeros 
síntomas. “Mucha fiebre, Recuerdo 
cómo fue la otra vez y reconocí de 
inmediato cuando mis compañe-
ros empezaron a mostrar algo raro. 
Empiezas a perder algunos senti-
dos y te sientes débil”, expresó. 

Los jugadores creen que el ori-
gen este brote en Deportes Lina-
res puede haber sido desde la gen-
te que iba a dejarles la comida, 
porque aseguran que la casa don-
de se quedaban estaba alejada de 
todo y hasta para entrenar necesi-
taban que los sacaran. Desde el 
club, a través del dirigente Jorge 
Vergara -principal responsable, 
según los jugadores- aseguran que 
se cumplió con los test rápidos y 
aún no entraban en fase de reali-
zar PCR. El plantel asegura que 
no todos fueron testeados y no se 
cumplía con los protocolos de sa-
nitización. Así lo hicieron ver a 
través de un comunicado. 

 
¿Partirá la Segunda? 

Todos están atentos a este caso, 
a solo 8 días de la fecha acordada 
para iniciar el torneo. Felipe Sáez, 
gerente de Fernández Vial, explicó 
que “estamos esperando una rati-
ficación oficial desde la Anfp, pero 
creemos que esto no debería afec-
tar al resto de los clubes. Sí enten-
demos que Linares es un caso espe-
cial, porque por estos 14 días de 
cuarentena no podrán jugar ese 
fin de semana. Lo mismo con Reco-
leta, que tuvo problemas con los 

Ex arquero de Lota es primer 
futbolista dos veces positivo

FOTO: FACEBOOK TERCER TIEMPO

En Fernández Vial esperan que Linares y Recoleta arranquen 
después y planifican su debut como local. Proponen que sea 
el domingo 13 en la tarde, siempre en el Ester Roa Rebolledo.

permisos y empezó a entrenar más 
tarde. Creo que ellos deberían pos-
poner sus fechas y Recoleta tal vez 
jugar el miércoles”. 

Vial está programado con local 
en esta primera fecha. Sáez advir-
tió que “nosotros estamos esperan-
do que esa ratificación sea pronto 
porque nuestro partido es de loca-
les contra Iberia. Ya conversamos 
con las personas encargadas del 
estadio y este sábado el equipo de-
bería hacer una práctica en el Ester 
Roa para acostumbrarse a todos 
los protocolos. Hemos sido bien 
planificados, falta que nos den el 
visto bueno desde Santiago”. 

Los equipos de Primera División 
de nuestra zona han sido progra-
mados en varias ocasiones para 
antes del mediodía. ¿Y qué pasará 
con Vial? El directivo señaló que 
“nuestra propuesta es jugar el do-
mingo 13 y cerca de las cinco de la 
tarde. No creo que haya proble-
mas, hemos hecho todo como co-
rresponde, de manera criteriosa”. 

 
Otros partidos 

Deportes Concepción arrancará 
ante Colchagua, partido que de-
biera jugarse en El Teniente. El pri-
mer juego de Linares es con Gene-
ral Velásquez, como local, mien-
tras que Recoleta recibirá a San 
Antonio y sería en Santa Laura.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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7/12 4/14
LOS ÁNGELES

5/20
SANTIAGO

5/14
CHILLÁN4/19

RANCAGUA

5/16
TALCA

3/15
ANGOL

2/13
TEMUCO

2/12
P. MONTT

8/13
SÁBADO

4/15
DOMINGO

7/12
LUNES
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Irma

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Barrio Salud  
• Rengo 524

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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